

DEL MODELO EXPORTADOR A LA SUSTITUCIÓN DE IMPORTACIONES

Durante la década de 1930, los efectos de la Gran Depresión causaron estragos en las economías mundiales. El gobierno mexicano consideró que la solución a los problemas económicos del país estaba en la industria, por lo que se promovieron políticas con miras a industrializar al país desde mediados de la década.

La Segunda Guerra Mundial ayudó notablemente a lograr el propósito industrializador y de mejora de la economía nacional. Por un lado, la demanda internacional de metales que México tenía en abundancia, ayudó a promover la exportación de materia prima, entre la cual se encontraba el petróleo que se vendió a las potencias del eje y con el tiempo también a los países aliados, que inicialmente habían realizado un boicot al crudo mexicano. Debido a que la guerra detuvo la planta productiva europea y a que en Estados Unidos hubo escasez de mano de obra, México pudo crear una economía destinada a la exportación no solo de manufacturas sino también de trabajadores

Una vez terminada la guerra, la industria europea y estadounidense se recuperaron, por lo que el gobierno mexicano y los empresarios impulsaron la política de sustitución de importaciones, es decir, fabricar en México los productos que anteriormente se traían del extranjero. Esto tenía entre otros objetivos, el de hacer crecer a la industria nacional, para lo cual se implementó el proteccionismo, con el que se impidió la llegada de mercancías extranjeras o bien se les puso un arancel, lo cual frenó la expansión de las empresas. El gobierno apoyó a la industria con la creación de infraestructura y exenciones fiscales. Así crecieron industrias como bebidas, alimentos, químicos y azucarera

Al mismo tiempo se echó mano de un fuerte control sobre los precios de las mercancías, particularmente de aquellas de primera necesidad como alimentos. A este modelo se le conoce también como "economía mixta", ya que el Estado se concentró en invertir en obras eléctrica, mientras que la iniciativa privada invirtió en la producción de manufacturas, bienes intermedios y artículos de consumo.

Por medio de un acuerdo comercial con Estados Unidos se determinó que México exportaría materiales para la guerra y materias primas como hule, garbanzo, piña, caucho, plátano, sal y pescado. Estados Unidos, por su parte vendería a México los insumos para que lograra el desarrollo industrial

Fue a partir de esta época cuando el gobierno mexicano puso un mayor énfasis en la industria que en el campo. El reparto agrario disminuyó, y la mayor parte de las tierras que se entregaron fueron inútiles